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澳門高等敎育的現實及前景

Luizde Ol iveira Dias＊

一、在一份紀念澳門官立中學（利宵）的刊物上討論澳門的高等敎育在六年

前不僅不可能而且也沒甚麼意義。因爲，1 988年的時候本地有一所大學（當

時已存在了四、五年）但說得確切一些，當時本澳並沒有任何爲澳門本身而設的

高等敎育機構。同樣，嚴格地，我們不能說當時利宵以及其他本地中學的畢業生

有獲得高等敎育的機會。這機會只限於少數人獲得，少數因成績優異，有升學意

願以及父母不惜一切而得到獎／助學金或經費的人可留學“外地”，確實一點，

留學葡國的大學。又或者有一兩個的家庭較幸運的才能“有一個子女留學葡國”。

儘管東亞大學位處氹仔，但事實上，如同大家所知道的那樣，它在1 98 8

年被澳門政府收購之前，它只不過是一所在澳門運作的香港的大學罷了。它沒有

適應本澳需要的敎學規劃，也沒有本地敎師，在澳門出生或居住的學生的比重自

然也就小得可憐。

在五年左右的時間裏，一切都發生了變化。今天，在澳門現有的兩所公立的

高等院校（澳門大學和澳門理工學院）裏，本地學生的比重超過了百分之九十（

且有增加的趨勢）。

第二，這兩所院校開設的課程符合他們的意願。

第三，學生們得到了用以求學的財政資助。

第一就是，對，現在說第一，這兩所由澳門政府管理的院校逐步地贏得了公

眾的信任。

＊ 澳門理工學院院長 。
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在極短的時間裏對這兩所院校進行了這些深刻的變革（尤其所面對的是一切

都比較複雜的高等敎育的問題），這絕對是罕見的。

二、1 9 88年政府收購東亞大學並交由澳門基金會托管，而當時的澳門基

金會行政委員會主席正是現任行政、敎育曁青年事務政務司。接着的起步階段是

極其複雜的，不僅要解決收購這所大學的不動產所產生的所有問題，而且澳門基

金會必須承擔起管理該大學的職責，重新審定師資和許許多多的內部運作規程，

並着手爲之注入學術活力，其原則和與此前絕然不同的目標，第一步是組織學術

單位，使之成爲院系。

與此同時，成立了葡文系，將法律課程納入大學的學科規劃，並開設了葡語

公共行政學士學位課程，這是該大學爲實現澳門自己的目標所設置的第一批主要

架構。此外，從零開始建立了科技學院，爲之設置了多種不同的工科學士學位。

三年之後，現任行政敎育曁青年事務政務司繼續完成他在基金會主席任內對

大學所開設的工作。再經過兩年後，澳門高等敎育體系基本上得以建立和健全。

東亞大學是以英式（安格魯撒克遜模式）而結構的；所有的非華人以至許多

的華人敎員所接受的也都是英制敎育，因爲他們都是聘自香港和北美洲的大學；

所有課程的敎學大綱和目標亦是英制的；學生來自香港，學成後即返回香港。而

英語則幾乎是該大學的正式語言。

三年後的情況是：

——東亞大學停止運作，轉而出現澳門大學；澳門理工學院和亞洲（ 澳門）

國際公開大學。一個“死而後生”的眞實例子。

1 9 8 9 年 和 1 9 9 0 年 是 打 基 礎 的 階 段 ； 1 9 9 1 年 和 1 9 9 2 年 是 立 法

階段。1 99 3年將是這過程的結束年，此後是鞏固和發展階段。

針對這種變革的法律文件的頒佈步調給人留下了深刻的印象：

—— 1 9 9 1 年 2 月 4 日 ， 第 1 1 ／ 9 1 ／M號 法 令 對 高 等 敎 育 作 了 規 定 ；

——同 年 9 月 1 4 日 ， 第 4 9 ／ 9 1 ／M號 和 第 5 0 ／ 9 1 ／M號 法 令 ， 分

別成立澳門理工學院和澳門大學；

——同 年 1 2 月 3 1 日 ， 通 過 第 1 5 8 ／ GM／ 9 1 號 批 示 設 立 高 等 敎 育 輔

助辦公室；
—— 1 9 9 2 年 2月 3 日， 頒 佈 了第 2 5／ 9 2 ／M號 訓令 ， 核 準澳 門 大 學

章程；

——一 個 月 後 ， 即 1 9 9 2年 3 月 2日 ， 第 4 8／ 9 2／M號 訓 令 核 准 了 澳

門理工學院章程；
——此 前 ， 即 1 9 9 2 年 2 月 2 4 日 ， 第 1 2 ／ 9 2／M號 法 令 通 過 了 澳 門

基金會的新章程，從那時起澳門基金會不再擁有監管澳門高等敎育的職

責（原因是1 9 9 1 年 1 2月設立的高等敎育輔助辦公室擁有所有這些

職能，只不過它在1 9 9 2年 3月才開始運作罷了）；
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—— 1 99 2年5月，里斯本的公開大學和東亞大學公開學院（其英文縮寫

爲E AO I ）簽署了一份意向書，雙方承諾在兩個月內建立亞洲（澳門）

國際公開大學；

——同年七月提 交有關計劃 報吿，9月 2 8日第 1 0 4／ 9 2／M號訓令 公

佈亞洲（澳門）國際公開大學章程。

即是說，只不過短短五年的時間就對澳門所缺乏的高等敎育整個框架完成了

構思、規劃、執行和正規化的工作。現在留給這每一所院校負責人的，就是鞏固

、完善和繼續發展的艱辛任務。

亞洲（澳門）國際公開大學是所私立學校，今年進入第二個年頭，它正以“

理想的速度”繼續其第一年所開展的規劃，很快就接到五千二百多份報名表。

撰寫本文的同時，澳門大學與澳門理工學院到達了其完全自治的最後一個步

驟——兩校敎職員規章的頒佈。還需要提及的是澳門保安部隊高等學校，在一系

列高等敎育機構當中，它的目標是爲澳門保安部隊屬下三個單位培訓骨幹，回應

過渡期的需求。

三、本人認爲，無論是澳門大學還是澳門理工學院，此後都應對其未來幾年

的敎學活動作一個非常嚴謹的分析。一方面，要考慮到它們目前的首要責任，即

爲過渡時期培訓高級公務員。另一方面，要鞏固人材培訓的課程和活動，這些課

程和活動應作爲葡國和西方文化的遺產在1 9 9 9年後繼續存在。

對於上述第一點，人們或許會問它們現有的課程和相關的計劃是否本地化目

標所需要的，又是否足以培訓所需的高層公務員。

至於第二點，前景是不一的：就是那些源自我們文化的課程是否足以應付未

來？如果答案是否定的，那麼是否可以再設立一個或若干個課程呢？

四、澳門大學目前設有如下幾個院系：

科技學院

社會及人文科學學院

企業管理學院

法律系

敎育學院

葡文學院

爲了分析上的方便，我們可以將這些院系分成三組：第一組包括科技學院和

企業管理學院；第二組包括法律系和葡文學院；第三組包括社會及人文科學學院

和敎育學院。

科技學院在工程領域設有四個學士學位課程；企業管理學院亦設有六個學士

學位課程。

這是些技術性質的高等課程，一般來說，不具備直接爲本地化標準服務的專

業特性，然而對澳門和未來的特別行政區的經濟結構却是不可或缺的。這些課程
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是否全部或部份繼續辦下去，應着重考慮它們對學生的吸引力，還要考慮相關的
就業市塲問題。然而，如果學生人數不足以組班，那麼就不能繼續辦這些課程。

機械工程學士課程目前就面臨這個問題，這兩個學院的其他課程還可能發生同樣

的情況。

我們將法律和葡文納入了第二組。

毫無疑問，對本地化政策來說，法律目前是至爲重要的課程。同樣可以斷言

，葡國和西方文化高級培訓活動領域裏，葡文學院開設的課程是最高成果最值得

尊敬的工具。得知其業已得到正式承認的新的學士和碩士學位課程，我們就更有

理由作出以上的判斷。

第三組包括社會及人文科學學院和敎育學院。敎育學院的活動主要是培訓初

、中級敎育師資，它自然應根據相應的勞務市塲的實際和潛在的需要行事。

至於社會及人文科學學院，似乎存在一些疑問。除了經濟以及中國和英國語

言文化的學士課程（尤其是翻譯中心）之外，它對培訓本地化的高級公務員所起

的作用是値得置疑的。

對這問題的分析，理應由澳門大學自己依據學院本身的責任和目標來進行。

這個分析現正進行，而且它應成爲其肩負的更爲廣泛的評估活動的一部份，探討

將目前開設的課程砍掉一、二個並開設一、二個新課程的可行性前景。甚至憑直

覺就可以感知到，應考慮醫學和建築學課程。我們是否有時間思考這個問題呢？

我認爲已經沒有時間了，因爲所涉及的課程的設置是如此之難，學科所需時間又

是如此之長。然而，這並不排除根據建築學領域的情況考慮一些研究院的活動。

另一方面，是審定現有課程是不是保留葡國和西方文化的創造性和傳播性源

泉的最適當的課程，本人的看法是，我們的下一個任務應是鞏固發展葡文學院現

有和將要開設的課程；由法律系在該學院開設的課程亦屬此種情況。

上述兩所學院目前由兩位葡國敎授領導，分別由兩位葡國敎授領導的這兩所

學院業已改組，目的是更明智，恰如其份和卓有成效地爲其建校宗旨服務。本人

認爲，下一個要達到並引起其領導人關注的目標，是建立一支具備高級學術水平

，能夠並願意留在本澳的由學院培訓的師資力量。

五、現在讓我們來看看澳門理工學院的情況。撰寫本文時，該學院由下列幾

個敎學單位組成：

——語言及翻譯學校；

——行政暨應用科學學校；

——貿易暨商業旅遊學校；

——成人敎育及特別計劃中心。

前三所學校目前設有翻譯、電腦、社工、貿易、酒店管理及旅遊等專上學位

課程。
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然而，當本文刊載時，該結構將會發生一些變化。將添加兩個學術單位——

體育學校和視覺藝術學校；貿易暨旅遊學校將失去酒店管理和旅遊兩項課程，將

之劃歸澳門旅遊高等學校，該學校目前處於前期籌建階段；上述兩所新學校將開

設體育和繪畫藝術的專上課程以及其他一些不同特點的課程。

澳門理工學院的所有這些課程又是否適合和足夠以完成學院爲實現本地化政

策而訂下的特定目標呢？

讓我們對這些課程進行分組。列在首位的是翻譯培訓這個重點課程，這課程

可能從94／95學年起逐步與目前舉辦同類課程的澳門大學翻譯中心合併。

另一組是貿易課程和電腦課程。第三組包括社工和體育課程。最後一組是視

覺藝術學校開辦的課程。

貿易和電腦兩項課程的特點與澳門大學現有的技術性學士課程以及本人前述

的學士課程的特點相同。因此，它們都要以相同的理由和相同的條件加以保留。

社工和體育兩項課程目前具有很大的意義和用途，它們的前景如同其他課程

一樣，視乎相應的學生和就業“市塲”而有所規限。

新設立的視覺藝術學校將開辟理工學院的文化天地。該學校將先設置一個繪

畫課程，然後還要開設繪畫師資培訓課程和收藏復修（以及博物館學？）技術人

員培訓專業，或許還要開設素描及模型設計課程，所有這些課程都在繪畫、版畫

、雕塑、首飾設計、攝影以及視覺藝術學校現有的其他學科領域設置了短期課程。

這所學校的規劃（尤其是其即將歸屬理工學院，如果我們將之與有待按預期

設想完成的澳門音樂學院的發展相提並論的話）將可以而且也應該成爲確定和維

護葡國和西方文化的形態和領域的寶貴工具，只要它具備葡文學院所具備的那種

東西方跨文化的視野。

鑒此，應立即對該規劃加以扶持推動。

理工學院開設的這些課程在數量上是否滿足公務員本地化目標的需求呢？在

此，必須承認，必須繼續作出努力以設置一些新的課程。

須立即着手爲澳門開設一個公共行政課程，同樣，澳門理工學院的敎學活動

向工業領域延伸亦是必要的，而且同樣有必要在服務業領域加以發展。

那些需要在紡織、鑄模和自動化曁維修領域的工程對學制、等級加以確定的

課程，預計可以迅速設立。秘書及公共關係領域的專業亦是如此。設置電腦建築

（或附設繪圖）大專學位課程可能是很有益處的。還必須在環境保護和維護消費

者利益的質量控制領域有所行動。在衞生領域，理工學院完全可以設置一些像營

養、物理治療和牙科學方面的課程。在信息科學領域，將可以而且應該輕而易舉

地開辟很多實用性的敎學活動。

成人敎育及特別計劃中心正是針對上面所列舉的許多敎學活動，它可以保障

學制不超過二年的各類課程的敎授，培訓本澳的許多未來的中層公務員以及保障

繼續目前由行政曁公職司進行的培訓公職人員的計劃。
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通過此種途徑，該中心的敎學活動可望提供一種有效的合作，爲未來的澳門

國際機塲的運作所要求的諸多培訓活動服務。

那些認爲澳門理工學院的鞏固和發展係敎育領域目前面臨的主要挑戰的人，

不是沒有道理的。

意志、支持和財力亦不會缺乏，理工學院的負責人亦會有足夠的能力去迎接

和戰勝挑戰。

六、未來澳門公立中學的畢業生將有繼續學業的選擇機會，本澳其他中學的

畢業生也一樣。特別是那些希望在本地生活、繼續職業生涯和機會的澳門人或澳

門居民也有了選擇學校的餘地。有了豐富多樣的選擇，有了近乎象徵性的學費，

有了被政府正式承認的學位，有了從事敎學或從事研究活動的新的可能性，無論

是在澳門大學、理工學院還是在其他國家，尤其是在葡國和中華人民共和國，通

過與其最負盛名的高等學府簽訂的協定，澳門人將擁有深造和施展才能的機會。
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